

# 伊賀市島ヶ原観光資料

作成：令和3年2月10日

## 観菩提寺 正月堂



伊賀市島ヶ原 1 3 4 9

0595-59-2009

奈良東大寺の別院として聖武天皇の時代に建立されたといわれますが、織田信長の伊賀攻めでほとんどが焼失。本尊の十一面観音の修法会が旧正月におこなわれることから、正月堂の呼び名が広がりました。

楼門・本堂・三十三年に一度しかご開帳されない本尊十一面観音は国の重要文化財に指定されています。また、毎年2月11日、12日にかけて開催される修正会(しゅしょうえ)は庶民的な行事と厳粛な儀式が合わさったユニークなもので、先人たちが受け継いできた貴重な文化財です。

## 行者堂



伊賀市島ヶ原

行者籠堂と磨崖仏の対岸には行者堂、大師堂、不動明王像があり、行者堂には自然石の岩屋の中に役行者（えんのぎょうじゃ）像が祀られています。左隣に祀られているのが不動明王です。

ここは信仰の霊地として阿弥陀如来像が刻まれているのは当然ですが、島ヶ原ではこの像を大日如来と呼んでいます。江戸中期以後、ここに密教と関係の深い役行者が祀られるようになると、役行者によりふさわしい仏として大日如来と称するようになったのです。

## 行者堂阿弥陀磨崖仏



伊賀市島ヶ原

南北朝時代の作と推定され、厚く大きく張った膝、高い肉髪、大きい定印、長方形の大きい蓮弁、笠置寺の四方仏山城如来の磨崖仏に類似するものがあり、肩先に彫られた梵字は江戸時代の追刻である。

## 鵜宮神社



伊賀市島ヶ原4689

大国主命（おおくにぬしのみこと）の子とも言われる事代主命（ことしろぬしのみこと）を祀っている。

鳥居わきには天保14年（1843）に建立された高さ5.28m、重さ54.2トン、すべて自然石でできている巨大な石灯籠がある。毎年12月20日には日本一遅いと云われる秋祭りが行われる。

## 関所跡



伊賀市島ヶ原(山菅区) 山菅区集議所の近く

幕末の文久年間(1861～1864)に設けられていた関所の跡地です。現在はシンボリック的存在として門構えがありますが、当時は土の山で造られていたといえます。藤堂藩の西の玄関口として幕末に設置された検問所で、「国境検弁書」には周到な防備配置が図に示されています。大和街道を守るため、関門を設け番兵を配置した跡が残っています。

## 旧本陣(大和街道宿場町)



## 伊賀市島ヶ原

島ヶ原は藤堂藩の時代、大和街道の宿場町として賑わいをみせていました。

また伊賀・大和・山城の往還の要衝でもあり、今も関所跡、二本杭などに昔の面影を漂わせています。

現在は個人宅となっております非公開です。

## 福岡醤油店



## 伊賀市島ヶ原1330

0595-59-3121

120年以上も前の蔵や道具を使用し続けているのは、蔵全体に染みついた酵母菌こそが福岡醤油店の醤油の源だからです。ほとんどの醤油醸造所では油を搾った後の脱脂加工大豆を使っていますが、私たちは昔ながらの丸大豆を使っております。創業当時の製法、工場を守るだけではなく、新しい時代の取り組みとして醤油に変化を加えた新商品、『はさめず醤油』シリーズを製造致しました。“しょうゆ加工品”として従来の醤油よりも、さらにお料理に馴染みやすい一品となっております。はさめず醤油

## 島ヶ原温泉やぶっちゃんの湯



## 伊賀市島ヶ原13680

0595-59-3939 10:00~21:00 定休日：毎週火曜日

700円

京都府、奈良県との県境に位置する、伊賀市の島ヶ原地区。そこには、古くから変わることのない自然が残されています。この地区に眠っていたミネラル豊富な温泉を楽しめる施設が「島ヶ原温泉 やぶっちゃん」。交通アクセスも便利で、平日も日帰り温泉客でにぎわうスポット。どこか懐かしい風景の中で、心も体もリフレッシュしてきました！やぶっちゃんの温泉は、島ヶ原の岩盤をすり抜けて地下深くに眠っていたミネラル豊富な良質のお湯です。

## 増地氏城



## 伊賀市島ヶ原中村

在地土豪の一人である増地氏の居城を伝えるが詳細は不明。 島ヶ原駅の北側にあり、道路を挟んで菊岡氏城と相對している。土塁、郭、空堀が残る、上の城と下の城とありかなり広い、下の城は高い土塁に囲まれた郭（現在杉林）を有する上の城の高所に増地氏城跡の標識あり、近くに石積みが残っているが、一見倉庫のようだが？であった。

伊賀の乱で信長に降伏した

## 岩倉峡公園



## 伊賀市西高倉6358-1

0595-24-0146 (公園管理事務所)

幅広く野外活動に参加できる「キャンプ場」、忍者修行ができるような遊具で親子で楽しめる「体験学習の丘」や、公園を一望できる「見晴らしの丘」などがあります。橋長118mの吊橋「岩倉峡しあん橋」もあります。木津川沿いには途中に旧岩倉水力発電所跡地がある「川辺の道」があり、水路の遺構が残っています。秋には紅葉が素晴らしく綺麗です。またこの道は島ヶ原温泉やぶっちゃんの湯の近くまで繋がっています。(湧水で道が悪い状態のところもあります。)